universidad y democracia:

## la democracia en la educación superior

ana hirsch adler

Frente a los irreflexivos, que nunca dudan, están los reflexivos, que nunca actúan. No dudan para llegar a la decisión, sino para eludir la decisión. Las cabezas sólo las utilizan para sacudirlas. Con aire grave advierten contra el agua a los pasajeros de naves hundiéndose.

> Bertold Brecht, "Loa de la Duda" en: Poemas y Canciones.

l complejo concepto de democracia se viene utilizando desde el siglo v antes de Cristo. Se ha vuelto ambiguo e incomprensible, porque se ha empleado con demasiada frecuencia; para muchas actividades -con significados distintos y por personas y grupos con posturas político-ideológicas antagónicas.

Entérminos muy generales, constituye un principio de legitimidad; hace referencia al poder basado en la autoridad v consentimiento del pueblo. El problema está, en que es fácil apelar a una legitimidad popular, sin hacer uso de ella y sin comprobarla. Es evidente, que en su expresión real, hay pocos pueblos que se gobiernan a sí mismos.

La sociedad se organiza -discursivamente— en torno a grandes fines (abstractos, difusos, irrealizables) que poco se discuten públicamente; lo mismo que los procedimientos a través de los cuales se expresa el consentimiento. Ambos son controvertibles.

La democracia moderna no se basa en la participación directa -por su inmenso grado de complejidadsino en la representación. No supone, pues, el ejercicio directo del poder, sino la delegación del poder. Por ese distanciamiento, la democracia. se ha convertido más en un deber ser -en una meta a ser alcanzada. ampliada v conservada- que en una realidad cotidiana.

En su aspecto más humano enfatiza la búsqueda de respeto e igual trato para todos los hombres. Constituve en todas las situaciones ( v fundamentalmente en las de autoritarismo extremo) una manera de decir no a la desigualdad, la injusticia v la coerción.

Todo esto nos permite reflexionar algunos puntos sobre el tema, en el ámbito de la educación superior.

En los últimos años de la presente década, por ejemplo, hemos visto emerger en algunas universidades públicas del país, grupos más o menos organizados, de diversas tendencias.

Podría adelantarse, como una de las posibles explicaciones, la necesidad cada vez más visible de construir y restituir canales de comunicación v mediación entre los diversos sectores que integran las comunidades universitarias (autoridades, funcionarios y personal de confianza, personal académico, estudiantes y trabajadores administrativos).

La participación de la mayoría es muy limitada; tanto en las decisiones vitales que nos afectan a todos. como en aquéllas que se vinculan directamente con los procesos de trabajo.

La intervención posible de toda la población universitaria difiere, en distintos grados, entre las instituciones educativas. Algunas universidades nuevas y poco masificadas (por ejemplo la Universidad Autónoma Metropolitana) tienen -aunque no siempre se empleen correctamente-procedimientos de elección de autoridades y órganos académicoadministrativos que permiten ciertas vías de expresión.

Otras instituciones (por ejemplo la UNAM) de larga historia, que fueron creadas desde el principio bajo modelos de verticalidad y jerarquización -de gran tamaño y complejidad- y que han sufrido fuertes procesos de burocratización, poseen estructuras muy rígidas y canales extremadamente formalizados de comunicación interna; que obstaculizan la negociación flexible entre grupos y sectores de intereses divergentes.



MEXICO, MIERCOLES 2 DE JULIO DE 1834.

## .35525%.

una de csas granunte la Providencia le los pueblos y de san, acaba de elevar n sobre las rumas diera. Esas rumas oder que desde su d'aparato belieu de reaccion que pare-

que concurran a la clueidación de los ilas bajo cierta i emerpus políticos que hacer la feir desconoce al produid de los pueblos. Vactva a la orb.

INTERIOR. CICTORIA DE DERANCO 15 DE 20010 que no les locar DE 1834 des desconociend

El 13 del corriente se o cibio por janos y por las el ordinario la correspondencia de deband dedicara cureo correto atrasados de Mexico, estado de San Lidinado, adoptero, la desenta de San Lidinado, adoptero, la companio de San Lidinado, adoptero de Sa reacción que pares cinco correos atrasados de Mexico, estado de Bai I.

pero que por su faltando solamente la que correspone cendo no es homerar todas las pares dan al dia 4 de maismo todos los pares combinatible mai len pelitreo, deben peles confirman el estado de la repirable por la combinatible no mentinerion de toda los a que hamos amiendo en noes pra que se cicione decresión miserro un care el presente los que la nocareo mas consequente que en el producto de preferen la y seguire coso mismos aba es el como niólatras comos dendo al publico los demas ser Verdad es que o se pomera dida gun lo permita la estrechez de noes mismo aban famo de recho de petro que le debio su cer.

Por desgravas ya no nos podendes to por donde por equivocar en que se han com tido un describenes pero

pretun las clausulas equivocar en que se han com tide un desonlenes; per addry acut se ha llepridencias que hau espuesto la masour de direction a pelignos de la mayor grato dad, culpinto tanto que
hases de nuestro. Las cumaras de la union han que rado da en hiem sun
caminar a ne firme sobre un volcan les noc donde in

estado declarar

este tiempor de

En muy pocas personas y sobre todo en los directivos de más alta jerarquía se concentra una enorme autoridad y la posibilidad de tener injerencia en muchos aspectos; entre los más significativos la posibilidad de crear, transformar y derogar las normas.

Este monopolio de poder se recubre de una inmensa capa de órganos técnico-burocráticos, en donde se atoran muchos de los intentos de construir puentes de negociación.

En las condiciones actuales, las organizaciones poco abiertas al cambio —con un elevado grado de control— son cada vez más difíciles de legitimar; principalmente con retórica sobre democracia, consenso y legalidad. Este tipo de discursos (con un respaldo endeble en acciones) se han repetido incansablemente dando lugar a un lenguaje en crisis.

Ha habido una cierta apertura en algunos procesos en parte ganada por demandas y movilizaciones, y en parte generada por el aumento de inquietud y de conflicto. La pura preservación de lo existente —como está— no parece ser ya suficiente.

La meta —de corte democrático— de lograr la corresponsabilidad de todos los sectores universitarios en la toma de decisiones prioritarias, constituye una ardua tarea. Es importante comprender que una democracia más real entra necesariamente en contradicción con los mecanismos tradicionales; que legitiman la acumulación del poder.

También es significativo reconocer, que las personas y grupos organizados con fines explícitos, aún constituyen minoría en las comunidades universitarias.

Las razones para ello son múltiples. En parte esto se produce por la poca frecuencia con que realmente se han abierto caminos para la participación.

La mayor parte de los procedimientos formales de elección se limitan a escasísimos puestos de representación (no de jefatura), con los cuales es difícil identificarse. Con discursos similares —sobre democracia— buscan el poder: personas y grupos de muy distinta naturaleza y tendencia política, que logran una restringida credibilidad (sobre todo cuando no se apoyan en la realización de un trabajo académico fructífero y significativo).

Influye también, la situación que producen algunos grupos, cuya lucha se enfoca únicamente a conseguir prerrogativas y no constituye una respuesta a posturas teóricas y a posiciones político-ideológicas con un cierto grado de solidez.

## la participación de las mayorías es limitada

La democracia —cada vez mejor ejercida— es un ideal; podría decirse inclusive que constituye una utopía; sobre todo cuando se habla de igualdad jurídica y política y de nivelación de la riqueza.

Aún así, aunque siempre constituye una meta lejana —díficil de lograr— su búsqueda (en todos los espacios sociales) tiene sentido y permite además recubrir de sentido nuestras acciones.

Al interno de las instituciones de educación superior, la construcción de nuevos espacios de participación y negociación, la preservación de los que aún existen y el respeto de la pluralidad y de las necesidades heterogéneas que tienen los diversos sectores y grupos, constituye una meta significativa.

Enriquece el trabajo en todos sus niveles. Desde el cumplimiento general de las funciones prioritarias por las universidades en su conjunto, hasta los procesos cotidianos que desarrollan todos sus miembros.

